

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 130 (2009)
Heft: 5

Rubrik: Contrôle des pesées

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Contrôle des pesées et stations d'observation

Période du 13 septembre 2008 au 9 avril 2009

I. FRIBOURG

Villarimboud - Alt.780 m - Ruche BJ - Reine carniolienne 2008 F1

Diminution 7,900 kg

La situation est nettement meilleure qu'au printemps 2008. Quelques pertes mais, dans les normes usuelles. Par contre, la consommation est supérieure à la moyenne. Les colonies sont au rythme de la nature ; donc, un peu en retard. Tous les espoirs sont permis.

Institut de Grangeneuve - Alt. 650 m - Ruche BJ + DB - Reine carniolienne et Buckfast 2007

Sur 25 colonies qui ont hiverné, seulement une est morte. La force des populations est variable, mais de manière générale nous sommes contents avec la vitalité des colonies.

Depuis une semaine, le printemps avance à grande vitesse et les sources de pollen sont nombreuses. Bientôt les dents-de-lion vont fleurir suivies des pruniers, cerisiers et poiriers si le beau temps se maintient comme ces jours !

II. GÉNÈVE

Lullier, rucher école - Alt. 462 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2007

Augmentation 1 kg

Après un long et rigoureux hiver, qu'elles ont toutes bien passé, le printemps est enfin arrivé. Les abeilles, trop longtemps confinées dans leurs ruches, sont heureuses de pouvoir sortir et butiner les petites fleurs du printemps ! Mais je viens d'entendre à la radio que le temps va se gâter, alors nous verrons !

III. JURA

Lugnez, En Moront - Alt. 425 m - Ruche DB pavillon - Reine carniolienne 2008

J'étais anxieux il y a quelques semaines de ce que j'allais découvrir dans mes ruches. Heureuse surprise à mi-mars ! Pas de pertes hivernales. Lors d'un dimanche radieux (17°) j'ai découvert des ruches en pleine forme, toutes avaient déjà de belles plaques de couvain. J'ai posé une boîte de candi sur chaque ruche afin de soutenir le démarrage. Les abeilles avaient déjà fait le ménage, les plateaux étaient nettoyés. Il n'y avait que les traces laissées sous les cadres de nourriture qui venaient d'être désoperculés. La première semaine d'avril a permis d'amener du pollen frais et du nectar des différents saules du ruisseau tout proche. Les anémones égayent enfin un sol de forêt qui reprend vie après cette longue période hivernale. La ruche sur balance occupe cinq cadres de couvain au soir du 8 avril. La nature reprend ses droits...

Montfaucon, Cotay de Péchillard - Alt. 920 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2007

Le rucher se compose de 15 colonies, 13 en pavillon et 6 ruches «externes». Celles-ci ont moins bien passé l'hiver, perte de 4, les 2 restantes montrent un affaiblissement perceptible sans visite complète. Les 13 autres hivernées en pavillon sont toutes en bonnes conditions. Au 9 avril, la nature s'éveille à peine. Par endroits la neige est encore présente. Les conditions météos de l'hiver bien que long et rigoureux ont cependant permis aux colonies de maintenir un état sanitaire bon. L'apport de nourriture a été bien entendu nécessaire. Les ouvrières ont récolté essentiellement du pollen de noisetier et se développent bien.

Aucune visite approfondie n'a été effectuée à ce jour.

Montavon - Alt. 635 m - Ruche BJ - Reine carniolienne 2008

Le rucher se compose de 5 colonies dont 4 en pavillon. Des pertes relativement importantes ont été constatées en pavillons (3 colonies), essentiellement dues à une mauvaise gestion de la nourriture. Au 9 avril, la nature est éveillée, mais avec quelque retard sur le calendrier habituel. Le verger est encore «incolore et paresseux» et les champs sont d'un vert de saison que depuis quelques jours à peine. Les conditions météos de l'hiver bien rude par rapport à la normale pour l'endroit, ont cependant permis aux colonies de maintenir un état sanitaire bon.

L'apport de nourriture a été nécessaire. Les ouvrières ont récolté essentiellement du pollen de noisetier et se développent bien.

Aucune visite approfondie n'a été effectuée à ce jour.

IV. JURA BERNOIS

Loveresse - Alt. 720 m - Ruche Schneider - Reine carniolienne 2006 B20/F1

Les colonies ont très bien hiverné et sans aucune perte malgré un hiver très froid et qui n'en finissait pas. Jusqu'au 8 avril la balance montre une diminution constante et les 10 derniers jours la baisse a été de 1,5 kg. Ces jours, une belle quantité de pollen a été récoltée, ce qui devrait bien stimuler les colonies.

V. NEUCHÂTEL

Le Locle, Les Tartels - Alt. 1000 m - Ruche Voirnot - Reine carniolienne 2007

Les colonies se sont réveillées en bon état, populeuses, malgré cet hiver rude et long. Les abeilles ont secoué les perce-neige à l'entour du rucher. Elles flirtent maintenant avec les noisetiers. Consommation importante durant l'hiver, elles arrivent en fin de nourriture. Je les ai secourues avec 2 kg de candi.

Chézard - Alt. 770 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2007 non pure

Nourrie dès le 19 août jusqu'au 1er octobre, cette colonie a reçu 12,5 litres de sirop qui ont complété un peu de récolte. La colonie, lors du bilan que je fais fin sept. début oct. avait en réserve 17 kg pour passer l'hiver. Deux traitements ont été effectués : acide formique par diffuseur FAM Liebefeld pendant 11 jours dès le 29 août, puis acide oxalique par sublimation le 6 novembre.

15 mars : une première visite rapide m'a rassuré concernant les provisions qui étaient suffisantes pour attaquer le développement printanier. Elle avait déjà à cette date-là du couvain de la grosseur d'une main sur 4 cadres.

Le premier papier a été posé sur la balance le 2 mars. Jusqu'au 9 avril, la colonie a consommé 4,500 kg puisés dans les réserves. Aucun complément n'a été donné.

9 avril : pour la première fois, la balance a inversé sa course en enregistrant une augmentation de 500 gr. Les saules sont en pleine floraison, et les températures très douces. J'ai posé ce jour-là le cadre à mâles et une cire. Cette visite m'a malheureusement fait constater que le caractère de cette belle colonie ne s'était pas arrangé pendant l'hiver. L'ensemble du rucher a très bien hiverné.

VI. VALAIS

Mayens de Chamoson - Alt. 1050 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2006

Une fois de plus, quel émerveillement lors du premier contrôle de mes colonies. En effet, le temps maussade de ce printemps n'a pas déréglé leur horloge interne. J'ai retrouvé de superbes colonies (39 sur 40 mises en hivernage), de beaux cadres de couvain, des rayons entiers pleins de pollen et un joli apport en nectar, il a fallu rapidement rajouter une cire gaufrée pour éviter un blocage du couvain. Je vais introduire un cadre à mâles. Mes colonies se trouvent actuellement en pollinisation dans les

champs d'abricotiers. La floraison semble passer très rapidement. Pas de balance posée pour cette fois.

VII. VAUD

St. Triphon - Alt. 400 m - Ruche DB - Reine carniolienne croisée 2007 P71

Nourriture d'automne 18 kg de sirop de sucre

La balance est installée depuis le 1.04.09, augmentation 1,5 kg

Sur les 37 colonies hivernées à St. Triphon et Panex 21 sont mortes, il me reste donc 5 colonies sur les 15 hivernées, à St. Triphon. Il y avait du pillage latent reconnaissable aux planches d'envol gommeuses. Bonne récolte de pollen de 3 couleurs, les rescapées sont prêtes pour une cire gaufrée.

J'ai débuté l'apiculture avec mon grand-père il y a 26 ans, il lui restait 8 colonies. Je me suis fabriqué des ruches vitrées. La ruche sur balance pèse 45 kg avec le nourrisseur. Bonne provision sur 9 cadres et 6 de couvain.

Panex - Alt. 950 m - Ruche DB - Reine carniolienne croisée 2007 P71

Des 22 colonies hivernées, il ne me reste que 6 vivantes. Après ce long hiver, grosse perte avec des tas d'abeilles mortes au fond des ruches qui contiennent beaucoup de cadres pleins de nourriture.

Gland - Alt. 400 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2008

Les colonies ont hiverné avec passablement de miel de miellat dans les réserves. Malgré un hiver prolongé, elles ont très peu consommé, à quand les beaux jours ? L'hiver dure et nos abeilles ne font que de courtes sorties pour prendre le peu de pollen disponible. Pour cause de météo, je n'ai pas encore visité les colonies, dès les bonnes chaleurs revenues je les visiterai. La balance n'est pas posée pour l'instant, j'espère que le mois d'avril sera plus clément pour permettre un bon développement des ruches.

Cottens - Alt. 580 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2005

Après ce long hiver on peut revoir nos abeilles rentrer du pollen depuis une dizaine de jours, Aujourd'hui 9 avril grande visite, surprise des colonies bien développées avec du couvain sur 5 voir même sur 6 cadres, d'autres sur 2 cadres. Toutes mes colonies ont hiverné sur 8 cadres. Malheureusement sur 42 colonies en automne, seulement 30 sont là ce printemps, 8 ruches ont laissé nourriture et couvain et pas trace d'abeilles. Et chose étrange, ces ruches avec l'ouverture normale pour l'hiver, n'ont pas reçu la visite de pilleuses, par contre 2 ruches où toutes les abeilles ont péri dans la ruche sont pillées. 2 colonies faibles sont là avec la reine qui ne pond aucun oeuf. La ruche sur la balance a perdu un kg par mois, depuis le 1er avril très faible augmentation de 200 gr

Ferlens - Alt. 750 m - Ruche DB - Reine carniolienne 2007

L'hiver s'est posé au soir du 21 novembre, puis la neige a recouvert notre belle région jusqu'au début du mois de mars. Un hiver exceptionnel, pas de température extrême, mais un froid régulier et sec qui a maintenu un manteau neigeux parfois épais. Nous avons tous espéré un mois de mars plus clément. Mais non, nos abeilles n'ont trouvé que quelques jours pour récolter le précieux pollen, ou l'eau nécessaire à la préparation de la nourriture larvaire, récolte à la Winkelried... Et l'un de ces jours, voilà encore que l'apiculteur est venu troubler leur besogne, est venu «rebrouiller» dans la ruche ! La bise a installé le beau temps, froid quelques jours, puis la température est montée en flèche, entraînant dans sa course la végétation, insufflant la bonne humeur. Le vrai printemps enfin ! Les pertes de colonies sont apparemment minimes dans notre région, en comparaison aux hécatombes des hivers précédents. La consommation hivernale est très irrégulière. L'apparent retard est en train de se combler, les premières hausses pourraient être posées dès le 20 avril, si les conditions atmosphériques sont douces.

Votre butineuse : **Rose Aubry**